

# Familia Comboniana

---

NOTICIERO MENSUAL DE LOS MISIONEROS COMBONIANOS DEL CORAZÓN DE JESÚS

---

825

Enero 2024



**BUEN AÑO 2024**

**PARA TODOS**

## DIRECCIÓN GENERAL

### 1. NOMBRAMIENTOS

#### **Nombramiento de Hermanos como Superiores locales**

En cumplimiento de lo decidido en el Rescripto de Su Santidad el Papa Francisco del 18.5.2022, que determina las condiciones para la derogación del Canon 588 §2 del CIC, el CG, respondiendo a las solicitudes recibidas de los respectivos provinciales, nombró:

- Con fecha 4.12.2023 al Hno. **Giovanni Luigi Quaranta** superior local de la Comunidad de Venegono Superior;
- Con fecha 4.12.2023 al Hno. **Paolo Rizzetto** superior local de la Comunidad Provincial en Casa Madre;
- Con fecha 14.12.2023 al Hno. **Friedbert Tremmel** superior local de la Comunidad de Bressanone.

#### **Nombramiento del Archivero General**

- Con fecha 14.12.2023 el CG ha nombrado al P. **Celestino Seabra Namaneque** Archivero General, a partir del 1.1.2024.

#### **Nombramientos en el sector de la Formación**

- Con fecha 11.12.2023 el CG ha nombrado al **P. Alberto de Oliveira Silva** Coordinador del Centro de Formación Permanente y superior de la comunidad de los cursos a partir del 1.1.2024.
- Con fecha 11.12.2023 el CG ha nombrado al **Hno. Alberto Degan miembro del equipo de la coordinación de los cursos de Formación Permanente** y miembro ex-officio del Secretariado de la formación a partir del 1.1.2024.
- Con fecha 11.12.2023 el CG ha nombrado al **P. Habtu Teklay Tiluk** formador y superior de la comunidad formativa de Asmara a partir del 1.1.2024.
- Con fecha 11.12.2023 el CG ha nombrado al **P. Dreyfus Endjegandeyo-Yepoussa** formador en el escolasticado de Granada desde el 1.1.2024.

#### **Nombramiento de los miembros de la Comisión ad hoc para la preparación del texto final de la Regla de Vida**

En línea con el dictado de los Documentos Capitulare, N. 44.3, el CG nombró el 11.12.2023 a los miembros de la Comisión ad hoc para la redacción del texto definitivo de la Regla de Vida, que será sometido a expertos con vistas a su presentación a la Santa Sede: **P. Fernando**

**Domingues, Hno. Alberto Degan, P. Víctor Hugo Castillo Matarrita.** El **P. Fabio Baldan** colaborará como ayuda externa con la Comisión, y el P. Cosimo De Iaco se ocupará en su nombre de las relaciones con el Dicasterio para los Religiosos. El contacto del CG para esta comisión es el **P. Elias Sindjalim Essognimam.**

### **Nombramiento de los miembros del Equipo central del Código Deontológico**

De acuerdo con lo establecido en los Documentos Capitulares, N. 45.3, el CG nombró el 12.12.2023 al **P. Rafael González Ponce**, al **P. Jeremias dos Santos Martins**, al **P. Fidèle Katsan Fodagni** y al **P. Markus Lorenz Körber** miembros del Equipo Central del Código Deontológico. La persona de contacto del CG para este equipo es el Vicario General, **P. David Costa Domingues.**

### **2. HERMANOS SUPERIORES DE COMUNIDAD**

El 18 de mayo de 2022 el Papa Francisco firmó un "Rescriptum" en el que se da la posibilidad de derogar las normas establecidas por el canon 588 § 2, de modo que sea posible nombrar un Hermano Superior de Comunidad también en los Institutos Clericales; esta facultad, antes reservada a la Santa Sede, se concede ahora al Superior General. El CG es consciente de que en los últimos años los Provinciales han confiado este servicio a varios Hermanos. El CG desea que esta situación se regularice aprovechando las nuevas disposiciones de la Iglesia. Por esta razón, pide a los Provinciales que envíen al Superior General los nombres de los Hermanos que proponen (incluso a posteriori) como superiores locales, indicando la comunidad y la fecha en que comienza este servicio. Se convierte así en norma efectiva que el nombramiento de un Hermano como superior local debe ser propuesto por el Provincial o su delegado con sus respectivos consejos al Superior General, quien oír al CG y luego emitirá el decreto de nombramiento.

### **3. ASAMBLEA GENERAL DE LA ANIMACIÓN MISIONERA**

El Secretariado General de la Misión, para dar cumplimiento al número 32 de los Documentos Capitulares, organizará una Asamblea General de Animación Misionera. Los objetivos específicos de la Asamblea son: 1) hacer un balance de la AM del Instituto; 2) repensar y asumir una visión de la AM en el contexto de los profundos cambios epocales que se están produciendo; 3) relanzar la AM a través de propuestas concretas adaptadas a los tiempos; 4) iniciar caminos continentales de colaboración en la AM. La Asamblea se celebrará del 22 al 26 de abril de 2024 (llegadas

el 21 y salidas a partir del 27 de abril), en la Casa Generalicia de la Curia, en Roma.

#### **4. ECOLOGÍA INTEGRAL**

El CG, habiendo escuchado a los miembros del Secretariado General de Misión (SGM) sobre la recepción de las orientaciones sobre Ecología Integral, mal expresadas en algunos de los Planes Sexenales, invita a los secretariados de misión de las circunscripciones a recuperar en la práctica las orientaciones del Capítulo, particularmente en lo que se refiere a la adhesión a la Plataforma Laudato Si', la conversión a la ecología integral y el inicio de caminos participativos para desarrollar pastorales específicas según las prioridades continentales (incluyendo orientaciones, buenas prácticas a promover, metodología común a nivel de circunscripción y continente).

#### **5. ASAMBLEA GENERAL DE LA FORMACIÓN**

Por tradición, cada seis años y después del Capítulo General, se convoca la Asamblea General de la Formación. Esta asamblea tendrá lugar en Roma del 7 al 28 de julio de 2024, y en ella participarán todos los formadores de los escolásticos/CIF, los noviciados, un formador del postulantado por continente, como representante de los formadores del postulantado, los provinciales responsables del sector de formación de los continentes, y los miembros del Secretariado General para la Formación presentes en Roma. En los próximos meses, el CG enviará a todos los cohermanos del Instituto una carta de seguimiento del cuestionario que se envió en preparación del XIX Capítulo General, solicitando las aportaciones de todos los cohermanos al proceso de revisión de la formación.

#### **6. AÑO COMBONIANO DE FORMACIÓN PERMANENTE – (ACFP)**

El CG, después de dialogar con los superiores de circunscripción, está ultimando la lista completa de los participantes en el próximo Año Comboniano de Formación Permanente, que tendrá lugar en Roma de octubre de 2024 a mayo de 2025. Continúa el diálogo con algunos superiores y con los hermanos llamados a vivir este momento especial para su crecimiento, recordando que es un derecho y un deber de todos participar. El responsable del curso, P. Alberto de Oliveira Silva, estará en contacto con cada uno de los hermanos identificados. Mientras tanto, se está preparando el programa de estudio de italiano para los hermanos que lo necesiten. El curso de italiano durará unos cuatro meses, es decir, de mayo a septiembre.

Mientras tanto, los hermanos, en diálogo con sus superiores de circunscripción, deberán iniciar el proceso de solicitud de visado para permanecer en Italia, siguiendo las instrucciones enviadas por el Secretario General.

## **7. ASAMBLEAS CONTINENTALES DE LOS ECÓNOMOS PROVINCIALES**

En los próximos meses se organizarán dos asambleas continentales de ecónomos provinciales: la primera, del 23 al 26 de enero, se celebrará en Lomé para el África francófona; la segunda, del 19 al 24 de febrero, tendrá lugar en Madrid, para Europa. Será el momento de revisar, profundizar y actualizar las cuestiones relacionadas con el sector de la economía a nivel local, continental y del Instituto, a la luz del último Capítulo.

## **8. CURSO DE CONTABILIDAD DE LOS ESCOLASTICADOS**

Del 15 al 20 de enero se celebrará en el escolasticado de Cape Coast (Ghana) un curso de contabilidad para escolásticos. Se trata de una semana de estudio sobre la gestión económica del Instituto y los distintos documentos de que dispone el Instituto para la administración y gestión de su patrimonio.

## **9. CARTA DEL CG SOBRE LA TRASPARENCIA EN CAMPO ECONÓMICO**

Durante el próximo mes de enero, el CG enviará una carta a los provinciales y delegados de las circunscripciones sobre la necesidad de gestionar los recursos a nivel personal, comunitario y provincial de manera ética y transparente. Será una "alerta" para insistir con fuerza en el recuerdo constante de los principios evangélicos y de los comportamientos éticos que deben reflejarse en la acción económica cotidiana, para orientar la actividad y las relaciones a diversos niveles: Hermanos, Instituto, bienhechores y organismos de financiación.

## **10. ANUARIO COMBONIANO**

### ***Anuario impreso***

Ya se está preparando la edición del Anuario Comboniano 2024. Se actualizará con los datos recibidos hasta el 31.12.2023. El Anuario en papel seguirá conteniendo información sobre los hermanos y los contactos de sus familiares para aquellos que los hayan proporcionado o actualizado, pero tendrá una difusión muy limitada y se limitará a las oficinas de la curia, las sedes de circunscripción y las casas de formación (Consejo y Dirección General, superiores de circunscripción y ecónomos, superiores

y formadores de escolásticos y CIFs). Los datos personales de los hermanos y los contactos de sus familiares entran en la categoría de "datos especiales" (antes llamados datos sensibles) y, por lo tanto, están protegidos por las distintas normativas sobre privacidad, que han pasado a ser obligatorias en muchos países. Dado que no nos es posible obtener la autorización para publicar estos datos de todos los hermanos y especialmente de sus familiares, en cumplimiento de la normativa sobre privacidad, el CG ha decidido limitar la distribución del Anuario poniéndolo a disposición únicamente de aquellos que, por la naturaleza de su cargo, necesiten esta información (por ejemplo, el contacto con familiares en caso de enfermedad grave, accidente o fallecimiento de un hermano). El Anuario llevará en la portada la información relativa a la restricción de su circulación y a la necesidad de su custodia, de modo que no esté a disposición de personas no destinatarias.

### ***Anuario digital***

El Anuario Digital se publicará y difundirá en enero, abril, julio y octubre. Se distribuirá en dos versiones

- una versión "completa", que contendrá también los datos particulares de los hermanos y sus personas de contacto, reservada a los mismos destinatarios que el Anuario impreso;
- una versión "ligera", destinada a todos los hermanos que dispongan de una dirección de correo electrónico.

Ninguno de los destinatarios podrá ampliar la distribución del Anuario completo. Sin embargo, son responsables de distribuir el Anuario "light" a los hermanos de su circunscripción que dispongan de una dirección de correo electrónico.

Hay que señalar, sin embargo, que la publicación trimestral del Anuario digital sólo tiene sentido si los superiores de circunscripción se comprometen a facilitar los cambios de lugar y de cargo y las actualizaciones de los datos particulares de los hermanos (profesiones, ordenaciones, números de teléfono móvil, direcciones de correo electrónico, contactos familiares) en tiempo oportuno, sin retrasos indebidos ni inexactitudes.

## **11. PLANES SEXENALES**

Dado que un buen número de los planes sexenales de las circunscripciones no llegaron a tiempo, el Consejo General resolvió reservar unos días de enero para una consulta extraordinaria dedicada exclusivamente a la evaluación de los planes sexenales y su aprobación. Esta consulta comenzará el 15 de enero de 2024. El CG pide a todos los superiores de

circunscripción que aún no lo hayan hecho que envíen a Roma sus respectivos planes sexenales a más tardar el 15 de enero de 2024.

## 12. PRÓXIMAS CONSULTAS

Las próximas consultas, que tendrán carácter extraordinario, serán:

- El 8 de enero de 2024 para decisiones en el campo económico;
- del 15 al 20 de enero de 2024 para la evaluación y aprobación de los planes sexenales

## 13. PROGRAMA DE VIAJES DEL CG

### ***P. Tesfaye Tadesse Gebresilasie***

- del 26 al 30 de enero a Etiopía para la Asamblea de los provinciales de APDESAM
- del 1 al 24 de febrero visita a Kenya
- del 7 al 17 de marzo a Congo

### ***P. David Costa Domingues***

- del 21 de enero al 24 de febrero visita a la provincia del Perú

### ***P. Luigi Codianni***

- del 21 al 27 de enero a Lomé para la Asamblea continental de los ecónomos provinciales del África Francófona
- del 18 al 25 de febrero a Madrid para la Asamblea continental de los ecónomos provinciales de Europa
- del 27 de febrero al 3 de marzo a Castel Volturno para el encuentro europeo migrantes
- del 7 al 17 de marzo en Congo con el Superior General

### ***P. Elias Sindjalim Essognimam***

- del 21 de enero al 1 de febrero en Togo para el encuentro de provinciales ASCAF
- del 1 de febrero al 2 de marzo en Chad para la visita oficial a la delegación

### ***Hno. Alberto Lamana***

- del 24 al 30 de enero en Etiopía para la Asamblea de provinciales de APDESAM
- del 31 de enero al 24 de febrero visita a Kenya

## **Profesiones perpetuas**

Hno. Alfred Mbungu Mulambu (U)	Kinshasa (CN)	2.12.2023
--------------------------------	---------------	-----------

## Ordenaciones

P. Dapilos Raposa Benjosef Carlos (A)	Naga City (A)	9.12.2023
P. Gbedenya Kodzo Daniel (T)	Agbélouvé (T)	16.12.2023
P. Agbeli Koffi Daniel Crépin (T)	Agbélouvé (T)	16.12.2023

### Obra del Redentor

Enero	01 – 15 A	16 – 31 BR
Febrero	01 – 15 C	16 – 28 EGSD

## Intenciones para la oración

### Enero

Para que crezca en nosotros la conciencia de que es en la fraternidad y la solidaridad como construimos la paz, aseguramos la justicia y superamos las crisis personales, sociales y mundiales. *Oremos.*

### Febrero

Para que en el proceso de reconfiguración que está teniendo lugar en el Instituto de las Hermanas Misioneras Combonianas, el encuentro de las Provinciales sea guiado por la acción del Espíritu Santo, verdadero protagonista del discernimiento y de la misión. *Oremos.*

## Calendario litúrgico comboniano

### FEBRERO

8	Santa Josefina Bakhita, virgen	Memoria
---	--------------------------------	---------

## Fechas significativas

### FEBRERO

4	San Juan de Brito, mártir	Portugal
6	Santos Mártires Japoneses	Asia
23	Kidane Mehret, Corredentora	Eritrea

## Publicaciones

**Pierpaolo Monella, mccj**, *A nome loro. Testimone di vite carcerate (En su nombre. Testigo de vidas encarceladas)*, editado por Rosangela Pesi, EMI Brescia 2023. Son "diez relatos escritos con un lenguaje sobrio y seco", leemos en el Prefacio, "cerca de los sentimientos de quien los cuenta, consciente de la responsabilidad de traducir en palabras y

exponer públicamente lo que ha recogido en una condición de intimidad". El padre Pierpaolo entra en la cárcel y escucha, como consejero, como cristiano y, sobre todo, como hombre que se pone en juego en una relación de ayuda dentro de una condición límite". El padre Pierpaolo ha trabajado en Uganda y Zambia, y ahora vive en Manila.

**Tonino Falaguasta Nyabenda, mccj, Bernardo Sartori.** *Discepolo del Vangelo e di Maria (Bernardo Sartori, discípulo del Evangelio y de María)*, Misioneros Combonianos, Cordenons (PN), octubre de 2023. En el prefacio, el P. Fabio Baldan, Superior Provincial de Italia, nos introduce inmediatamente en el corazón del contenido del libro: "Decir Padre Bernardo es decir pasión misionera... es decir oración viva... es decir pasión por María... El Venerable Bernardo Sartori traza el camino de la santidad: ser llamas que no devastan; ser profundidades que no se aíslan; ser pasión mariana que no cae en la banalidad; ser comunidades eclesiales que no cierran sus puertas".

## SANTA SEDE

### **Procura General**

El 3 de diciembre de 2023, el Dicasterio para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos, con Prot. N. 609/23, emitió el Decreto de Confirmatio del Ordo Professionis Religiosa en portugués para la Congregación de los Misioneros Combonianos. El Arzobispo-Secretario Vittorio Francesco Viola, O.F.M., expresó el deseo de que esta traducción sea un instrumento para que los hermanos del Instituto presentes en los territorios interesados compartan el mismo carisma para el bien de la Iglesia.

## BRASIL

### **Padre Paolillo premiado con la Medalla de Derechos Humanos**

El 7 de diciembre de 2023, el misionero comboniano Padre Saverio Paolillo, conocido en Brasil como 'Padre Xavier', recibió la Medalla 'José Gomes da Silva' de Derechos Humanos, concedida por la Orden de los Abogados de Brasil, sección Paraíba (en portugués, OAB-PB), en reconocimiento a su compromiso y acción en la promoción y defensa de los derechos humanos de niños y adolescentes. Durante décadas, el Padre Xavier se ha dedicado al trabajo misionero en la promoción y defensa de los derechos humanos, especialmente de los niños y adolescentes, así como al ministerio de la pastoral penitenciaria. El Padre Xavier dedica

este reconocimiento a todo su equipo del Centro de Derechos Humanos 'Dom Óscar Romero' (CEDHOR) y de la Pastoral de Menores (PAMEN) de la Archidiócesis de Paraíba, donde realiza su servicio misionero.

El 10 de diciembre de 2023 se celebró el 75º aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. La protección de los derechos humanos es hoy una necesidad más crítica y urgente de lo que muchos pueden imaginar, y los misioneros combonianos, siguiendo el ejemplo de San Daniel Comboni, están comprometidos con la promoción y defensa de los derechos individuales y colectivos.

La Provincia Misionera Comboniana de Brasil se congratula por este reconocimiento y felicita al Padre Xavier Paolillo por esta conquista y por su largo compromiso con la defensa de la vida y de los derechos. ¡Enhorabuena!

### **Profesión perpetua**

El Hermano Marco Antônio Coelho de Faria, misionero comboniano brasileño, hizo votos perpetuos de castidad, pobreza y obediencia el día 2 de diciembre de 2023, a las 17.30 horas, en la iglesia de Nossa Senhora do Belém, diócesis de Taubaté (Estado de São Paulo). Presidió la Eucaristía el Padre Raimundo Nonato Rocha dos Santos, Superior Provincial de Brasil. Fue una celebración muy hermosa y emotiva. Además de la familia del Hermano Marco Faria y de su comunidad parroquial, asistieron representantes de la Familia Comboniana y el Padre Gregor Bog-Dong Schmidt, Provincial de Sudán del Sur. El Hermano Marco Antônio Coelho de Faria pertenece a la Provincia de Sudán del Sur. Después de unas vacaciones en familia, volverá a su querida misión. La Provincia de Brasil agradece al Hermano Marco Faria su generoso sí y alaba y bendice al Señor por el don de su vocación misionera y de su vida consagrada.

EGSD

### **Seminario de los obispos de la AMECEA en el Dar Comboni**

Del 4 al 10 de diciembre de 2023, el Instituto "Dar Comboni" de El Cairo, en colaboración con la Asociación "Ayuda a la Iglesia Necesitada" (AEC), organizó un seminario para 14 obispos de la Asociación de Conferencias Episcopales de África Oriental (AMECEA) procedentes de Etiopía, Kenia, Uganda, Tanzania y Malawi. También asistieron dos miembros de la AEC, Tony W. Zender y Reinhard Backes. Los animadores del seminario fueron el P. Simon Mbuthia, el P. Richard Kyankaaga, el P. Diego dalle Carbonare, Mons. Claudio Lurati y otros miembros del personal de Dar Comboni. Las sesiones del seminario se celebraron en Dar Comboni.

Los obispos, por su parte, fueron acogidos por los jesuitas en su Colegio de la Sainte Famille.

Uno de los objetivos del seminario era llamar la atención de los obispos sobre el crecimiento del radicalismo islámico en la región, subrayando la urgente necesidad de contar con personas bien formadas en el campo del diálogo. Al término del seminario, los obispos no sólo reconocieron la necesidad de incluir el campo de los estudios islámicos en los programas de formación de los seminarios mayores y las escuelas de catequesis, sino que también decidieron contar en cada diócesis con una persona especializada en cuestiones islámicas que pudiera orientar a otros agentes pastorales dedicados a este campo en la elaboración de planes adecuados y la promoción del diálogo interreligioso. Los obispos visitaron también la mezquita y la universidad de Al-Azhar, las más antiguas y prestigiosas del mundo islámico, fundada en 972, así como el antiguo El Cairo islámico, sumergiéndose en la historia del Islam en Egipto.

La visita a la parte islámica de El Cairo concluyó con una visita al centro de investigación (IDEO) de los monjes dominicos, que explicaron a los obispos su labor en el campo de la investigación y el diálogo islamo-cristiano.

Sin embargo, la visita de los obispos a Egipto no se limitó a la relación con el Islam. También resultó ser una excelente oportunidad para descubrir la historia secular de la civilización egipcia y los diferentes ritos cristianos orientales y orientales del país. Los obispos también pudieron apreciar las emblemáticas pirámides de Guiza, el antiguo Cairo cristiano y los monasterios coptos de Wadi Natrun, que datan del siglo IV.

Durante la semana, los obispos fueron recibidos por el Patriarca copto católico, Su Eminencia Ibrahim Isaac Sidrak, cabeza de la Iglesia católica en Egipto, y visitaron el seminario mayor del distrito de Maadi. Nuestro hermano, Mons. Claudio Lurati, Vicario Apostólico de la Iglesia católica latina en Egipto, también les organizó una velada en su residencia.

La última noche, toda la delegación fue recibida por el Nuncio Apostólico, Mons. Nicolas Henry Marie Denis Thévénin, para cenar.

Los obispos se declararon muy satisfechos con el seminario al que habían asistido y reconocieron que habían aprendido muchas cosas. También pidieron que se organizaran seminarios similares para otros obispos de AMECEA y más allá. Tras agradecer a Dar Comboni y a la AEC la iniciativa, los obispos prometieron compartir su experiencia con sus respectivas conferencias episcopales.

Los combonianos de Dar Comboni, con la colaboración de la AEC, pretenden ofrecer este tipo de seminarios al menos una vez al año por el bien de la Iglesia en África y en el mundo. (*Padre Simon Mbutia, mccj*)

## ERITREA

### **Delegación en dificultad**

Todos los miembros del Instituto conocen la difícil situación de nuestra Delegación, que padece aislamiento, falta de personal y una total ausencia de internacionalidad entre los hermanos que trabajan en ella. Las dificultades se derivan de la política de nuestro gobierno.

El mayor reto al que nos enfrentamos -y que dura ya al menos ocho años- son las dificultades financieras. Desde hace años, la Delegación está "en números rojos". Apenas podemos llevar comida a la mesa y continuar -aunque de forma muy limitada- con nuestras actividades pastorales. Salimos adelante gracias a la generosidad de la Administración General y de las provincias de Europa y Norteamérica, que nos han ayudado siempre que lo hemos necesitado.

Les estamos muy agradecidos por la ayuda que nos han prestado. Pero las necesidades -que no muestran signos de disminuir- nos obligan a apelar de nuevo a vuestra generosidad.

Gracias de todo corazón por vuestro fraternal compartir. Rogamos a Dios que este compartir continúe. (*Padre Gaim Haileselassie, mccj*)

## ESPAÑA

### **Asamblea nacional de los Laicos Misioneros Combonianos**

Durante el segundo fin de semana de diciembre se celebró en Granada la Asamblea Nacional de Laicos Misioneros Combonianos (LMC) de España. Fue un encuentro muy rico y fructífero en el que tuvimos la oportunidad de hacer animación misionera en muchas parroquias de Granada y alrededores, presentando el Movimiento LMC y nuestra vocación misionera.

Este año, la asamblea tuvo un color especial, porque además de celebrar nuestra vocación misionera, celebramos también, como Familia Comboniana, la vida misionera de una de las veteranas del Movimiento, María Carmen Polanco.

A lo largo de su vida misionera, María Carmen ha sido siempre un regalo de Dios para todos nosotros. Nos consideramos afortunados porque Carmen comenzó su andadura unos años antes que nosotros y, por tanto, siempre hemos tenido en ella una persona a la que mirar como modelo. Estamos agradecidos de haberla tenido como referente en nuestro caminar como LMC y damos gracias a Dios por su vida entregada a los demás y por su entrega entusiasta a la misión.

Querida Carmen, que el Señor te siga cuidando y bendiciendo cada día, como lo ha hecho hasta ahora. *(LMC de España)*

## ITALIA

### **Asamblea nacional de los Laicos Misioneros Combonianos**

Los Laicos Misioneros Combonianos (LMC) de Italia se reunieron en Venegono Superiore, Varese, del 8 al 10 de diciembre de 2023 para celebrar su Asamblea Nacional. Alrededor de 80 participantes llegaron de Palermo, Lecce, Florencia, Bolonia, Padua, Verona, Milán y Venegono Superiore. Estaban presentes también dos misioneros combonianos (el P. Eliseo Tacchella, consejero provincial, superior de la Casa Madre de Verona y contacto comboniano para LMC-Italia, y el P. Alessio Geraci, de la comunidad de Padua), una comboniana, Alberto de la Portilla, español, Coordinador de los LMC, el Sr. Marco Piccione, italiano, miembro del Comité Central, y el Padre Arlindo Pinto (persona de contacto del Consejo General de los MCCJ con los LMC, en Roma, y miembro del Comité Central).

Durante los dos primeros días, se celebraron cinco mesas redondas sobre algunos temas específicos, en las que los LMC tuvieron la oportunidad de compartir sus puntos de vista sobre el sentido de pertenencia, el servicio específico de los laicos, las normas para el envío de los LMC a misiones en países distintos de sus países de origen, la organización y estructura nacional e internacional de los LMC, y la colaboración dentro de la Familia Comboniana.

En la tarde del sábado 9 de diciembre, los participantes pudieron reunirse en línea con los LMC comprometidos en el servicio misionero en Brasil, Kenia y Castel Volturno, en la provincia de Caserta, Campania.

Tras un largo intercambio de opiniones, los miembros presentes en la asamblea decidieron adoptar en su plan de formación las directrices para la formación aprobadas en sus asambleas internacionales, así como proseguir el diálogo con el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida, con vistas al reconocimiento de su "Movimiento LMC" como Asociación Internacional de Fieles (IAF) por el mismo Dicasterio vaticano.

A nivel europeo, se decidió que los LMC seguirán promoviendo la campaña "Stop Border Violence" contra los crímenes de tortura cometidos en nuestras fronteras.

El próximo mes de enero, el actual grupo de coordinación (compuesto actualmente por dos representantes de cada grupo local y, por tanto, tan numeroso que dificulta sus reuniones) se reunirá para elegir un nuevo grupo de coordinación, compuesto por sólo cinco miembros, que se

encargará de coordinar las actividades del Movimiento LMC y de animar las iniciativas conjuntas que se decidan sobre los distintos temas debatidos.

La Asamblea concluyó con la celebración de la Eucaristía, presidida por el Padre Arlindo. Después de la comunión, se celebró la ceremonia de envío de Ilaria y Federica, que parten para la misión de Carapira, en Mozambique, y de Julia, que irá a Kenia por un breve período de servicio misionero.

### **Los combonianos de Venegono Superior acogen a 35 migrantes**

El 20 de noviembre se firmó un acuerdo de préstamo entre el Colegio de Misiones Africanas y el Comité de Varese de la Cruz Roja Italiana para el uso de los locales situados en la sede de la comunidad comboniana de Venegono Superior.

El acuerdo prevé que los combonianos pongan a disposición una parte de sus instalaciones para la acogida de inmigrantes mayores de edad solicitantes de asilo y que la Cruz Roja - Comité de Varese- gestione el CPA (Centro Primissima Accoglienza). El CPA entrará en funcionamiento en las próximas semanas y acogerá a 35 migrantes.

En la firma estuvieron presentes, además del Padre Paolo Latorre, ecónomo provincial y representante legal del Instituto en Italia, y el Dr. Angelo Michele Bianchi, presidente del Comité de Varese de la Cruz Roja Italiana, el Dr. Salvatore Rosario Pasquariello, prefecto de Varese, y Antonio Bison, teniente de alcalde del municipio de Venegono Superior.

En el preámbulo de la escritura se afirma que "la Comunidad de los Misioneros Combonianos de Venegono Superior considera como principio fundamental que los límites entre el mensaje evangélico y la lucha por la defensa de los derechos civiles de los pobres se atemperen y se conviertan en palabra decidida y concreta, en acción acogedora en la puesta a disposición de espacios para asociaciones sin ánimo de lucro que tengan entre sus fines institucionales, y de hecho lleven a cabo, actividades en favor o en apoyo de las personas desfavorecidas o en situación de desventaja". El estilo de esta acción debe estar indisolublemente unido al respeto y a la protección de la persona al estilo comboniano, en el que cada lugar donde se combate la desventaja se convierte en un lugar de misión".

El prefecto dio las gracias al Hermano Gianluigi Quaranta, superior de la comunidad comboniana de Venegono Superior, y al superior provincial de los misioneros combonianos, el Padre Fabio Baldan.

También agradeció al alcalde, Sr. Walter Fabiano Lorenzin, y a los administradores municipales de Venegono Superior por compartir la iniciativa

y por todo lo que harán para facilitar el uso del tiempo libre de los huéspedes, también en servicios voluntarios de utilidad pública. También agradeció a los ciudadanos y a las asociaciones de voluntarios su solidaridad con los migrantes solicitantes de asilo.

## IN PACE CHRISTI

### **Hermano Erich Stöferle (03.08.1947 – 30.11.2023)**

El Hermano Erich Stöferle, último hermano de lengua alemana en Sudáfrica, falleció el 30 de noviembre de 2023. Fueron los combonianos alemanes quienes iniciaron la obra misionera en ese país, hace casi exactamente cien años. Con motivo de las celebraciones del centenario, el 14 de octubre de 2023, el Hermano Erich estuvo con los demás hermanos en el cementerio de Maria Trost, cerca de Lydenburg, donde ahora descansa con 36 compatriotas fallecidos.

El Hermano Erich nació el 3 de agosto de 1947 en Ringingen, cerca de Ulm, en el seno de una familia dedicada a la agricultura y la artesanía. El 4 de noviembre de 1967, a la edad de 20 años, ingresó como postulante en la Congregación de los Misioneros Hijos del Sagrado Corazón (MFSC) en Josefstal, tras finalizar su aprendizaje como electricista. La granja de Josefstal acababa de ser trasladada a los nuevos edificios, pero los hermanos seguían viviendo en la antigua casa.

El 1 de mayo de 1968, Erich comenzó su noviciado en Mellatz. Dos años más tarde, hizo su primera profesión religiosa y se trasladó a la escuela de maestros artesanos de Saarbrücken, obteniendo el título de "maestro artesano", cualificación que atestiguaba no sólo las competencias profesionales que había adquirido, sino también su capacidad para dirigir una empresa y formar aprendices.

De 1971 a 1973, pudo poner en práctica su experiencia profesional durante la construcción de la nueva casa de Josefstal. También fue el formador responsable de los candidatos a Hermanos.

El periodo posterior al Concilio Vaticano II se caracterizó por una gran efervescencia. El incipiente movimiento KIM (Círculo de Jóvenes Misioneros) despertó grandes esperanzas. Se cuestiona la imagen tradicional del Hermano misionero, considerado como un asistente de los padres. El objetivo era muy claro: los Hermanos debían ser colaboradores profesionalmente cualificados al mismo nivel que los padres.

De esta época data el juicio del padre Anton Baumgart, superior local de Josefstal, sobre el Hermano Erich. En su recomendación para la admisión a los votos perpetuos escribió: "Durante su año de formación en la escuela de maestros de Saarbrücken, muy lejos de Josefstal, el Hermano

Erich Stöferle demostró claramente que conocía su lugar y su meta profesional. Nunca he notado en él una crisis vocacional y lo atribuyo a su madurez. Debía de tener las ideas claras sobre lo que quería antes de venir a nosotros".

El Hermano Erich hizo su profesión perpetua el 11 de abril de 1977, en Kenia, adonde había llegado en junio de 1976.

Cuatro años antes de la reunificación (1979), fue elegido con otros dos Hermanos alemanes para abrir y dirigir la escuela politécnica de Gilgil, en la diócesis keniana de Nakuru. Al principio, fue elegido director del programa de ingeniería eléctrica, y más tarde se convirtió en director de toda la escuela.

Tras un curso de actualización en su patria, el Hermano Erich fue destinado a la Provincia alemana en julio de 1986 como ecónomo local de la comunidad de Josefstal y miembro del grupo de formación de postulantes de los Hermanos. También asumió la tarea de dirigir la "Obra del Redentor" en la zona de Josefstal.

En 1993, regresó a Kenia para asumir de nuevo la dirección de la escuela politécnica de Gilgil. Tanto la escuela como su empresa constructora asociada se encontraban en una situación financiera y de personal muy difícil y precaria. También era la época en que el sida estaba literalmente segando a la población. A todo ello se sumaba la agitación política y social, con huelgas y complejos procesos judiciales. En 1995, el camión de la escuela sufrió un accidente de tráfico en el que varios empleados resultaron gravemente heridos.

Agotado por todo ello, en 1998 el Hermano Erich pide unas vacaciones en casa. En el verano de ese año, durante una estancia en la comunidad de Messendorf/Graz, sufrió una hemorragia e inmediatamente fue operado en el hospital de Graz, donde se le diagnosticó un cáncer de pulmón metastásico. Hubo que extirparle la mitad del pulmón afectado.

Tras recuperarse, decidió marcharse de nuevo en 1999 y fue enviado a Sudáfrica. Los 25 años siguientes fueron una sucesión de quimioterapias, recuperaciones y recaídas. A pesar de todo, el Hno. Erich siguió adelante como ecónomo provincial y local, ocupándose de las estructuras técnicas de las casas del Instituto, de la distribución de la revista comboniana sudafricana Worldwide y de muchas otras tareas.

Su muerte no fue inesperada, aunque sí repentina. El 30 de noviembre de 2023 sufrió una embolia pulmonar, en Silverton, cerca de Pretoria. Se llamó inmediatamente a una ambulancia, pero cuando llegaron los paramédicos de NetCare, declararon muerto al Hermano Erich. El cuerpo fue enterrado en el cementerio de Maria Trost. En Ringingen, su parroquia natal, se celebró una misa de réquiem el 14 de diciembre en presencia

de amigos, familiares y varios misioneros combonianos de la provincia alemana. (*Varios hermanos*)

### **Hermano Giuseppe Menegotto (20.11.1927 – 13.12.2023)**

El 13 de diciembre de 2023, el Hermano Giuseppe Menegotto regresó a la casa del Padre. "Nos ha dejado un gran misionero comboniano y una muy buena persona", fue el comentario de los hermanos del Oasis, la casa comboniana destinada a acoger y cuidar a los misioneros ancianos y enfermos, en Zapopan, ciudad de la zona metropolitana de Guadalajara.

El Hermano José acababa de cumplir 96 años, pues había nacido en Morazzone, diócesis de Milán, el 20 de noviembre de 1927. Estaba agotado: su cuerpo, probado por el sufrimiento, ya no podía resistir la infección generalizada que le había obligado a ingresar en el hospital unos días antes.

José había hecho su primera profesión religiosa el 9 de septiembre de 1947. Antes de ser destinado a México, fue enviado a Thiene (Italia) como formador de jóvenes aspirantes a la vida comboniana. El Hermano Pepe, como algunos le llamaban, trabajó también como sastre, mecánico, ecónomo, impresor y escritor. Nos ha dejado dos libros: *Un leproso feliz*, de 2002, la vida del Hermano Josué de Cas, y *El Padre Luis*, de 2004, una biografía del Padre Luigi Ruggera, misionero muy conocido en la Baja California Meridional por su celo misionero y como incansable constructor de capillas y comunidades por toda la península californiana. Llegó a México en 1950. Formó parte del tercer grupo de pioneros enviados a evangelizar las tierras de Baja California Sur (BCS), uno de los 31 estados federados de México. En Baja California Sur, en El Triunfo, hizo sus votos perpetuos el 9 de septiembre de 1953.

Allí se entregó en cuerpo y alma al trabajo que le fue asignado. Trabajó especialmente en las imprentas de la Ciudad de los Niños, de la que había sido uno de los fundadores, y de la Ciudad de las Niñas. Su dedicación y servicio marcaron a varias generaciones de sudcalifornianos, que siempre lo recuerdan con gran cariño y hoy lloran su fallecimiento.

En 1986 fue elegido Asistente General del Instituto y tuvo que trasladarse a Roma, donde permaneció los seis años de su mandato. Durante este importante encargo tuvo la oportunidad de viajar a varios países del mundo, visitando las misiones combonianas y animando a los hermanos en su labor evangelizadora, interesándose especialmente por la vocación específica de los Hermanos Combonianos.

En 1991, cuando terminó su servicio como miembro del Consejo General, regresó de nuevo a México, dedicado sobre todo a la formación de los Hermanos. Y de México no volvió a moverse, hasta el pasado 13 de diciembre, cuando el buen Dios lo llamó a la paz de su Reino.

Pasó sus últimos años en la Comunidad "Oasis" de Zapopan, Jalisco, en compañía de hermanos ancianos y enfermos. Incluso allí, a pesar de ser anciano y estar enfermo, siguió siendo un espléndido ejemplo de consagración y amor a la misión.

En una entrevista concedida en 2021 a la revista Esquila Misional, confió: "Ahora estoy aquí, viejo y enfermo, pero sigo siendo misionero. Lo seré hasta el final. ¿Quieres saber si me cuesta? ¡Y cuánto me cuesta! Si pudiera irme, me iría inmediatamente. Pero mientras esté aquí, debo seguir siendo lo que soy: un misionero. Puedo ofrecer este sufrimiento por el bien de la misión y por amor a los más necesitados, como hizo Santa Teresa del Niño Jesús, que, sin moverse de su convento, se convirtió en la patrona de las misiones".

### **Hermano Carlo Morani (3.09.1946 – 18.12.2023)**

Un hombre sencillo, un buen napolitano -podríamos decir- que captó la presencia de Dios en su camino y dijo sí, como María, para que el Jesús que se iba formando en él en sus vivencias cotidianas se convirtiera en un regalo para los demás, para todos los que encontró en sus setenta y siete años de vida. Al servicio del Reino, humildemente, sin hacer aspavientos, salvo sus risas llenas de amistad y fraternidad.

Cito sus palabras de una entrevista realizada hace algún tiempo al P. Mario Fugazza. Su primera Navidad: nacido en Benevento el 3 de septiembre de 1946, estaba orgulloso de ser conciudadano de San Genaro, a quien consideraba su santo patrón. De padre ferroviario, la familia se trasladó a Milán cuando Carlo tenía tres años. No era una vida fácil para mucha gente que venía del sur al norte en busca de trabajo y futuro. Cuenta que su vocación nació de niño. Con su tía, que trabajaba en los teléfonos, había descubierto la dirección de los combonianos de Verona, a los que había escrito para suscribirse a Nigrizia: una suscripción, más tarde cambiada a Piemme, dada su edad. La recibió durante dos años; el entusiasmo misionero dio paso luego a la vida cotidiana, la escuela, el trabajo y las amistades. Hizo el servicio militar en el ejército del aire y colaboró con el capellán castrense de su cuartel. Ciertamente, esta oportunidad de seguir viviendo un poco más intensamente su vida de fe le ha hecho bien. Está comprometido y, una noche, al salir de la discoteca encuentra aquí y allá carteles con la frase: "Dios te ama". Esta frase no le deja indiferente: lo piensa, lo repiensa, hasta que, al cabo de dos meses,

toma la decisión de seguir al Señor. Era el 19 de julio de 1969. Carlos llama a esta fecha su "segunda Navidad": un nuevo nacimiento hacia un futuro confiado al Señor.

Deja a su novia, encuentra la dirección de los combonianos en Milán y va a verlos para pedir entrar en el Instituto. Le seguirán el P. Crimi y el P. Baresi. En octubre del 69 entra en el postulante de Pordenone. Comenzar un nuevo camino no es fácil, pero con la ayuda de buenos formadores sigue adelante. Inicia el noviciado en Venegono (Varese) el 5 de octubre de 1971 y emite la primera profesión el 12 de mayo de 1973. ¡Cincuenta años de consagración misionera comboniana este mismo año 2023!

Después de la profesión, volvió a Pordenone por dos años, completando su formación profesional y dedicándose a la animación misionera en las parroquias de la zona.

En septiembre de 1975, llegó el momento de partir: el Hermano Carlos fue destinado a México. Su vida misionera se alterna entre América Latina e Italia: un primer período de cinco años en México, un segundo período de siete años en Perú, un tercer período de diecisiete años en Ecuador. Después está presente en algunas comunidades de Italia: Roma, Mesina, Nápoles, Troia, Brescia. La experiencia más larga es en Nápoles, en dos etapas. Sus especialidades, si podemos llamarlas así, son la animación misionera y la promoción vocacional. No le faltaron las palabras para predicar, para encontrarse con la gente, para dialogar. Al mismo tiempo, en las distintas comunidades, ejercía también de economo local y de responsable del buen orden de la vida cotidiana en la casa. "La misión -diría- me transformó: no fui a evangelizar, sino a ser evangelizado por la gente"

Carlos era un hermano misionero, feliz con su vocación. Escribió: "La palabra 'hermano' siempre ha apelado a mi corazón, a mi visión, a mi humanidad. He sido y soy "hermano" al servicio de los hermanos". Y se alegró de haberlo realizado en el continente americano. A menudo repetía: "El Señor ha sido bueno conmigo, enviándome a América".

Aunque había vivido algunos meses en París durante su noviciado, tenía dificultades con el francés; se habría sentido muy incómodo con las lenguas locales en África. Por eso se alegró de que le enviaran a América. En sus últimos años en Brescia, cuando su salud declinaba lentamente, siguió prestando gran atención a los acontecimientos de América Latina. A través de su viejo ordenador, leía los periódicos, seguía las noticias de los países donde había vivido. Se mantenía al corriente de la vida de la Iglesia, así como de su Nápoles natal, que llevaba en el corazón. "Soy feliz", decía, "incluso con la situación actual, con los sufrimientos de la

edad avanzada. Incluso los sufrimientos son un don de Dios, y se lo agradezco".

No esperábamos un final tan acelerado. Pero, ciertamente, el Señor quiso que el Hermano Carlos estuviera con él para celebrar juntos su "tercera Navidad": el dies natalis de la vida plena, la navidad definitiva del encuentro con el Dios que viene, ¡para siempre!

¡¡¡Feliz Navidad, Hermano Carlos!!! (*Padre Girolamo Miante, mccj*)

## **OREMOS POR NUESTROS DIFUNTOS**

**EL PADRE:** Amadeu, del padre José da Silva Vieira (ET).

**LA MADRE:** Levina, del padre José da Silva Vieira (ET); Mayra, del padre Marvin Fuentes Murillo (PCA); Sitel Hagos, del padre Estifanos Helafu Weldeghiorghis (C).

**EL HERMANO:** Giuseppe, del padre Mario Albiani (PCA); don Giulio, del padre Giorgio Aldegheri (I); Enrique, del padre Rafael Huerta Carbajal (M); José, del padre Dario Balula Chaves (P); Francesco, del padre Marco Passerini (BR).

**LA HERMANA:** Elsa, del padre Mponda João Mponda (EC); Lola, del hermano Miguel Ángel Niño del Portillo (T); Sara, del padre José Luis Martínez Acevedo (†); Idelma, del padre Antonio Ferrari (I); Celestine, del padre Kakwata Kingwaya Séraphin (EC); Rita, del padre Pierluigi Cadè (I).

**LAS HERMANAS COMBONIANAS:** Sr. M. Ines Zucchini.